EDUARDO PINO ZAPATA. Historia de Temuco: Biografia de la sapital de la Frantera. Temuco: Ediciones de la Universidad de la Frantera, 1998, 100 págs.

Ha entrado recientemente en circulación este pequeño libro que corresponde a la segunda edición de un estudio realizado por el autor en 1967, que ahora éste ofrece al lector en una edición revisada y adicionada de un excelente material gráfico y de un cuadro estadístico sobre la evolución demográfica de Temuco entre 1885 y 1992.

El libro cuenta con una presentación del Alcalde de Temuco don René Saffirio Espinoza, en la que éste expresa: "Una ciudad que no tiene clara su propia identidad, que no conoce su propia historia, es una especie de ente que pierde irremediablemente una parte insustituible de su ser. Las ciudades son mucho más que comento, madera y luces. Son construcciones humanas en donde hay tradiciones, sentimientos, anhelos, esfuerzos, sufrimientos y alegrías compartidas".

La ciudad de Temuco se encuentra próxima a cumplir 120 años de existencia, es la más importante del país al sur de Concepción y una de las más pujantes de Chile. Sin crobargo, no cuenta con una buena historia escrita, tal vez porque ella se encuentra inserta en el devenir de toda la región de la Frontera, estudiado sí por diversos autores contemporáneos. Entre los trabajos sobre la ciudad de Temuco, propiamente considerada como tal, cabe mencionar la "Guía del Cincuentenario" preparada por Oscar Arellano en 1931, algunas crónicas aparecidas en "El Diario Austral", la tesis del arquitecto Gustavo Nasarrete acerca del crecimiento urbano de Temuco, y muy poco más. De allí la importancia del trabajo de Eduardo Pino Zapata, quien se propuso recorrer el pasado local desde los años previos a la fundación en 1881 y hasta completar la primera mitad del presente siglo. En su trabajo se advierte su condición de temucano, de hombre que ha vivido su ciudad, que ha disfrutado de sus éxitos y se ha dolido de sus reveses. Allí está su principal mérito.

El libro se estructura en cinco capítulos. El capitulo primero trata del concepto de frontera, la Araucanía y la Conquista, la Frontera en la época de la Independencia, el Reino de Araucanía y Patagonia de Orelie Antoine de Tounens, la Pacificación y la Fundación de Tenuco. El 24 de febrero de 1881, el Ministro del Interior Manuel Recaharren, que llega al lugar con las fuerzas expedicionarias que comanda el general don Gregorio Urrutia, funda el Fuerte de Tenuco. Le acompañan su secretario Pedro

Revista Chitena de Historia y Geografía 164 Santingo 1998

# Historia de Temuco, biografía de la capital de la Frontera [artículo] Sergio Martínez Baeza

Libros y documentos

#### **AUTORÍA**

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

**FECHA DE PUBLICACIÓN** 

413846

#### **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historia de Temuco, biografía de la capital de la Frontera [artículo] Sergio Martínez Baeza

#### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

## **INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile